

Encuentro 7 – Tiende tu mano al pobre (Visita a Caritas Parroquial)



Objetivos

1. Descubrir la responsabilidad que cada cristiano debe sentir hacia el prójimo, especialmente hacia los pobres.
2. Conocer la realidad de Cáritas en la propia comunidad parroquial o en la propia ciudad.
3. Realizar una acción concreta de ayuda en Cáritas (organizar alimentos, preparar bolsas...)

Fundamentación

- Palabra de Dios: Sir 7, 32, Jn 12, 8, Lc 10, 25-37.
- Mensaje del Papa Francisco para la Jornada Mundial del Pobre
http://www.vatican.va/content/francesco/es/messages/poveri/documents/papa-francesco_20200613_messaggio-iv-giornatamondiale-poveri-2020.html

Previo

Desde ITIO, cada año intentamos acercar a los niños y adolescentes a una realidad de la vida de la Iglesia. El año pasado nos acercamos a los enfermos, los preferidos del Señor.

Este año queremos acercarnos a la realidad de la pobreza que existe, no sólo en el mundo, sino en mi entorno, en mi parroquia.

La Jornada Mundial de los Pobres se celebra el Domingo XXXIII del T.O. y fue instituida hace cuatro años por el Papa Francisco con el objetivo de que todos los cristianos reaccionen ante la cultura del descarte y del derroche, haciendo suya la cultura del encuentro especialmente con los más pobres.

En Jn 12, 8, Jesús nos dice: *"A los pobres los tenéis siempre con vosotros"*. Es una realidad que debe hacer interrogarnos a todos los cristianos: *"¿Cómo podemos ayudar a eliminar al menos aliviar su marginación y sufrimiento? ¿Cómo podemos ayudarla en su pobreza espiritual? La comunidad cristiana está llamada a involucrarse en esta experiencia de compartir, con la conciencia de que no le está permitido delegarla a otros"*. (Mensaje del Papa Francisco para la Jornada Mundial del Pobre).

Como preparación a este encuentro tenemos dos momentos:

- 1) **Leer el mensaje del Papa Francisco** para la Jornada Mundial de los pobres. Sensibilizarnos primero nosotros acerca de lo que el Papa Francisco nos pide, especialmente en estos tiempos de crisis.
- 2) **Contactar con los responsables de Cáritas de la Parroquia para preparar el encuentro.** Explicar la idea y los objetivos y ver cómo se puede plantear. Hay que tener en cuenta que todo el desarrollo del encuentro es orientativo. En cada parroquia habrá circunstancias distintas y hemos de hacer un esfuerzo en adaptar el encuentro a nuestra realidad junto con el responsable de Caritas.

ACOGIDA - PROVOCACIÓN INICIAL

El mensaje que nos propone el Papa Francisco para la Jornada Mundial del Pobre nos hace **interrogarnos sobre qué personas han tendido su mano a los demás, especialmente en los tiempos que hemos vivido del coronavirus.**

Para la acogida y la provocación inicial proponemos **entablar un diálogo con los niños** adolescentes en el que cada uno puede ir nombrando a personas o grupos de personas que han ayudado a los demás, han tendido su mano a otras personas desinteresadamente, especialmente en este tiempo de pandemia.

PROFUNDIZAMOS

Después de haber nombrado a todas las realidades o personas, **preguntarnos:**

- **¿Porqué han ayudado?**
- **¿Querían conseguir algo?**
- **¿Porqué ayudamos a los pobres los cristianos?**

Leemos el texto (Lc 10, 25-37):

- En esto se levantó un maestro de la ley y le preguntó para ponerlo a prueba: «Maestro, ¿qué tengo que hacer para heredar la vida eterna?». Él le dijo: «¿Qué está escrito en la ley? ¿Qué lees en ella?». Él respondió: «Amarás al Señor, tu Dios, con todo tu corazón y con toda tu alma y con toda tu fuerza y con toda tu mente. Y a tu prójimo como a ti mismo». Él le dijo: «Has respondido correctamente. Haz esto y tendrás la vida». Pero el maestro de la ley, queriendo justificarse, dijo a Jesús: «¿Y quién es mi prójimo?». Respondió Jesús diciendo: «Un hombre bajaba de Jerusalén a Jericó, cayó en manos de unos bandidos, que lo desnudaron, lo molieron a palos y se marcharon, dejándolo medio muerto. Por casualidad, un sacerdote bajaba por aquel camino y, al verlo, dio un rodeo y pasó de largo. Y lo mismo hizo un levita que llegó a aquel sitio: al verlo dio un rodeo y pasó de largo. Pero un samaritano que iba de viaje llegó adonde estaba él y, al verlo, se compadeció, y acercándose, le vendó las heridas, echándoles aceite y vino, y, montándolo en su propia cabalgadura, lo llevó a una posada y lo cuidó. Al día siguiente, sacando dos denarios, se los dio al posadero y le dijo: “Cuida de él, y lo que gastes de más yo te lo pagaré cuando vuelva”. ¿Cuál de estos tres te parece que ha sido prójimo del que cayó en manos de los bandidos?». Él dijo: «El que practicó la misericordia con él». Jesús le dijo: «Anda y haz tú lo mismo».

Idea: No podemos amar a Dios si odiamos a nuestros hermanos. Cuando cuidamos a nuestros hermanos, les ayudamos en lo que necesitan, estamos amando a Dios por medio de ellos.

En este momento tenemos el encuentro con la persona responsable de Caritas parroquial **o nos acercamos al lugar** destinado para Caritas en la parroquia.

Explicamos, junto con el responsable de la parroquia, como **Caritas es la parte de la Iglesia que se encarga de organizar la ayuda a los más necesitados.**

*Lo ideal es que todos los grupos se pongan en contacto con Caritas de su parroquia, en el caso de que no sea posible podemos adaptarlo para poder realizarlo en el lugar que hagamos la catequesis normalmente.

Algunos videos que nos podrían ayudar en este caso:

<https://www.youtube.com/watch?v=DilsIpraLsc>

Cáritas ante el coronavirus:

<https://www.youtube.com/watch?v=SguyYo8wLy0>

¿Qué se hace con la ropa usada?

https://www.youtube.com/watch?v=oZvQQP_i9aE

***Para los colegios** proponemos que se acerquen a la parroquia más cercana que esté vinculada al colegio, o que, comenten con alguna persona encargada, las actividades caritativas que se realizan en el colegio durante el año. Explicar a dónde van destinadas, porque se hace la ayuda...

Podemos pedir a la persona encargada que nos enseñe las instalaciones de Cáritas y que nos cuente cuáles son las acciones concretas que se realizan para atender a las personas que tienen dificultades. Puede ser importante y llamativo para los niños, que los responsables de Cáritas nos den datos sobre cuántas personas se ayuda, cuánto dinero se ha destinado para ayudar, si se han realizado algunas acciones especiales por el Coronavirus...

TOMAMOS PARTIDO

Proponemos **dos opciones:**

- 1) Como es un encuentro del practicar, en este momento del encuentro, lo ideal sería que el catequista, junto con el responsable de Caritas de la parroquia **preparen y realicen una pequeña acción** en la que los niños y adolescentes puedan ayudar. Proponemos: preparar bolsas de alimentos para repartir a las familias, organizar ropa/alimentos...

- 2) Otra idea **es organizar un pequeño rol-play**, en el que los niños acudan a la parroquia como personas necesitadas y el responsable de Caritas de la parroquia les explique cómo se acoge a esas personas y cómo les podría ayudar en las situaciones propuestas.

Para ello, se pueden realizar dos/tres grupos de 4 niños (aprox). A cada uno se le da una situación de necesidad concreta. Tendrán que acudir al responsable de Cáritas y exponerle la situación.

Situación 1: Familia creyente. Muy conocida en la parroquia, que les da vergüenza acercarse a Caritas porque antes tenían una buena situación económica, pero se han quedado sin trabajo.

Situación 2: Familia que ha emigrado a España desde un país en guerra y que necesitan ayuda porque todavía no tienen permiso de residencia y no pueden trabajar, pero necesitan comer y especialmente atender a una niña recién nacida.

Oración final

Señor, enséñanos a no amarnos a nosotros mismos,
a no amar solamente a nuestros amigos,
a no amar sólo a aquellos que nos aman,
sino a amar a los pobres, enfermos y necesitados.

Permítenos ver tu rostro en los pobres,
ya que tú siendo el Hijo de Dios,
te hiciste pobre para sentir su dolor
y acompañarlos con tu presencia.

Enséñanos a pensar en los que no tienen que comer
y a tomar la acción de darles.
Enséñanos a ayudar a otros y a amarlos,
sobre todo, a aquellos a quienes nadie ama.
Concédenos la gracia de comprender
que, mientras nosotros vivimos una vida demasiado feliz,
hay millones de seres humanos,
que son también tus hijos y hermanos nuestros,
que mueren de hambre, sin haber merecido morir de hambre;
que mueren de frío, sin haber merecido morir de frío...

Señor, ten piedad de todos los pobres del mundo.
Y motívanos a compartir nuestra felicidad con todos ellos,
especialmente los que sufren de tristezas.

Fortalécenos, guíanos e ilumínanos
para alentar a los pobres de fe,
y que juntos con el Espíritu Santo
enriquezcamos con la gracia de tu amor.

Materiales

- Oraciones impresas para cada uno
- Biblia. Tener preparado el texto de Lc 10, 25-37.